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国家自然科学地区基金

— 我成长在边疆的 “动力本金 ”

曹贵方

内蒙古农业大学 , 呼和浩特

年年中 ,我收到国家自然科学基金委员会

生命科学部的通知 ,作为 “科学基金对稳定欠发达地

区基础研究人才队伍 ”资助成果的典型案例 ,请我撰

写一份材料 。从内心来说 ,我真的感谢这样一个机

会 ,把我这些年在国家自然科学地区基金的资助下

的成长过程以及取得的进步做一汇报 。

内蒙古是我的家乡 ,内蒙古农业大学是我

的家

我出生在内蒙古中东部赤峰林西的一个偏僻山

沟小村里 。在我的遗传基因组里 ,有四分之一的蒙

古族血统 。记得 年前上大学后从呼和浩特第一

次回家 ,乘坐了 小时的火车 ,到赤峰市住一夜后 ,

第二天乘坐 个小时的大巴 ,而后再坐 个小时的

驴车才到了家 。

我 年大学毕业于内蒙古大学生物学动物

专业 ,同年考取 内蒙古农牧学院 现内蒙古农业大

学 兽医系 。 年毕业留校后从事教学工作 助

教 ,于 年考取了西北农业大学兽医系产科 西

北农林科技大学临床兽医学 张涌教授的博士研究

生 。 年中 ,在导师的指引下 ,我首次完成了 “山羊

卵巢发育 ”研究 ,取得了较好的研究成果 。我不仅完

成了导师交给的科研任务 ,而且还帮助导师一起建

立起形态学 、细胞化学实验室 ,在学期间还获得了

“优秀研究生 ”称号 。

年毕业在即 ,我的导师张涌教授竭力挽留

我留下来继续做研究 。同时扬州大学 、内蒙古大学

等许多院校也向我发出了吸引人才 、待遇优厚的邀

请 。母校 — 内蒙古农业大学也发出了回校继续任

教的邀请 ,但给予的只是 万元安家费的政策 。面

对人生的新选择 ,面对 自己的确需要一笔解决温饱

问题的费用 ,面对 自己妻子 、孩子改善生活的渴望

……我的的确确动过留在导师身边或到待遇更优厚
的单位工作的念头 。而我最终选择的依然是内蒙

古 ,选择回到内蒙古农业大学 。过后人们问我为什

么 原因就是一次旅行的经历 ,触动了我内心深处

对故乡内蒙古的感情 。那是 年春节后 ,我从呼

和浩特市前往西安学校的火车上 ,遇见了一个援藏

的老同志 ,这位老同志说起了一对藏族夫妇 ,曾在北

京工作了 年 ,在商务印书馆从事翻译工作 。条件

非常优越 。而后依然决然 、费尽周折回到了拉萨 ,回

到了他们的家乡 。原因很朴素 ,就是认为 “西藏是自

己的故乡 ,一个藏族后代 ,自己的家乡不去建设 ,靠

谁去建设呢 ”这句话深深触动了我 。是的 ,内蒙古

是我的故乡 ,农业大学是我的家 ,虽然她的经济还比

较落后 ,可是作为内蒙古的儿女 ,我们 自己都不想回

去建设她 ,还靠谁去 就这样 ,我选择了内蒙古 ,回

到了农业大学 。据说当时我是内蒙古兽医学界第一

个毕业回来工作的 “土 ”博士 。不论怎样 ,自己当时

的想法就这么简单 ,就是先回去 ,实在不行再说 。

“地区科学基金的资助 ”使我留了下来

年 月我回到内蒙古农业大学后 ,面对的

是没有一分钱科研费 ,攻读博士学位之前所在课程

组研究室已经是浮尘 、散乱 、一片萧条的情形 ,现代

仪器一件没有 ,过去的老设备损坏严重 ,似乎给人已

经即将 “倒闭 ”的印象 。这些虽然都是我能够预料到

的 ,但没有想到会如此糟糕 。回来的第一件事就是

想先把教学工作搞起来 ,因为的确没有研究课题 ,学

校说给的 元启动费 ,也还没有到位 。于是我就

先带领课程组的其他老师一起整理标本 、挂图 ,甚至

修理桌椅 。经过 个月的整理和艰苦细致的工作

终于把组织胚胎学课程教学工作搞得还算有声有

色 ,获得学校优秀课程 。在此基础上 ,自己也积极
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申请有关科研项 目 ,带领全体 实验室人员努力

拼搏 。

我是做兽医基础理论研究工作的 ,对应用研究

没有功底 ,也没有能力和机会去做 。 年末 ,一

年一度的国家自然科学基金申报开始 ,我了解到在

国家自然科学基金中有地区科学基金 ,主要资助以

边远 、落后地区特有的资源开展基础 、应用基础研究

的申请者从事研究工作 。我真的似乎感到了希望 ,

如茫茫沙海中看到 了一片绿泉 。于是我结合内蒙古

蒙古绵羊这一特有品种 立足内蒙古呼和浩特市清

真肉食品屠宰加工绵羊可以获取到大量绵羊卵巢材

料的研究优势 ,当然也和我的博士论文 “山羊卵巢发

生研究 ”这一研究基础相关 ,提出了研究 “蒙古绵羊

卵巢发生中生殖细胞凋亡的研究 ”项 目 。 月份上

报后 ,我一直苦苦等待 。这段时间我曾经有过一个

想法 ,如果真的没有批准 ,我也许真的该离开内蒙古

了 。因为从西北农业大学回来后 ,我的导师几次打

电话询问我在内蒙古开展工作是否顺利 ,如果开展

工作困难 ,随时回到西北农业大学他的研究团队 。

在期盼 、仿徨 中熬过了半年 ,我清楚地记得那是

年 月中旬 ,正式的批文下发 ,我的申请项 目

“蒙古绵羊卵巢发生中生殖细胞凋亡的研究 ”获得了

国家自然科学基金的资助 ,批准号 。我相

信一切成真 。填写计划任务书时 ,我一夜未眠 …… ,

正当我 “在内蒙古边疆继续工作问题上 ”犹豫时 ,由

于国家自然科学地区基金的资助 ,我的走与留的天

平向继续 “留在内蒙古 ”一侧发生了倾斜 。

“地 区科学基金的连续资助 ”使我逐渐成

为建设边疆的科教骨干

从得到国家 自然科学地区科学基金资助的第一

个项目到现在 ,我共承担国家自然科学地区科学基

金项 目 项 。还有 项 ,是我的同事和我共同合作

的项目 ,后来 ,我的这位同事由于各种因素去了上海

工作 ,这个项 目就由我负责继续予以完成 。因此 。

实际上得到国家自然科学地区科学基金 项资助 ,

总经费为 万元 。这些项目总经费从额度来说并

不多 ,可对我的影响却重如泰山 在花销这些经费

时 ,我每一分钱都很重视 ,都很仔细 ,都花在了刀刃

上 ,有时比花自己的工资还抠门

年来 ,在地区科学基金的大力支持下 ,我

在科研能力 、业务水平方面提高很快 ,在全国同行业

的研究中得到了认可 ,而更为重要是 ,通过地区科学

基金的连续资助 ,自己成长为内蒙古科技战线上的

一名骨干成员 ,取得了一些成绩 。先后在国内外发
表论文 多篇 其中 论文 篇 。

具体概括为 通过免疫组织化学方法 ,首次

研究绵羊卵巢发生中生殖细胞凋亡问题 ,第一次提

出了绵羊卵巢发生中卵母细胞凋亡变化规律 ,凋亡

主要发生在 一 天羊胎儿卵巢内 系统研

究了蒙古绵羊绒毛生长周期中毛囊细胞凋亡的问

题 ,克隆了与绵羊毛囊细胞凋亡相关基因 介 ,

二的 序列 ,测定在不同季节中毛囊凋亡细

胞的分布规律 ,并在国内率先探索培养绵羊毛囊的

方法 ,成功将分离毛囊体外培养 天以上 。发表相

关论文 多篇 在国际上首次开展骆驼防御素

研究 。克隆出骆驼 份防御素 全序列 ,并通过

原位杂交技术研究了份防御素表达规律 ,提出 一防

御素在上皮细胞表达的论点 。并以绵羊输卵管上皮

为模型 ,系统研究了激素对卵管上皮细胞 份防御素

表达规律 ,提出激素影响 纷防御素表达论证 。雌激

素促进其表达 ,是通过受体来实现的 ,对调控信号通

路也进行了初步研究 。论文发表在 《动物学研究 》、

《兽医学报 》、《畜牧兽医学 》、《中国兽医科学 》、《中国

兽医杂志 》等核心刊物 多篇 系统开展卵巢

内 研究 ,第一次克隆了蒙古绵羊 的

全序列 ,公布在 上 。探讨了卵巢内

表达规律 ,特别是证明卵母细胞内存在

,纠正了国外学者 “卵母细胞内无 表达 ”

的观点 。多篇论文发表并被邀请到美国参加国际第

次家畜内分泌学大会宣读

一 。这
些研究成果 ,有的补充了相关资料 ,对内蒙古重要家

畜的基础理论研究起到了重要推动作用 。特别是

对生殖调控的研究 ,将对卵母细胞成熟方法

的改进提供理论依据 。生殖激素调控生殖道防御素

的表达研究将对家畜生殖道疾病 、乳腺病的治疗研

究具有重要意义 。

年以来 ,我一直辛勤耕耘在教学第一

线 ,先后主讲 《动物组织胚胎学 》、《细胞生物学 》、《动

物胚胎工程 》、《组织学切片技术 》、《发育生物学 》和

《基础兽医学进展 》等 门课程 。参加编写 《动物生

殖调控 》、《动物组织组织学与胚胎学 》、《兽医比较组

织学 》、《动物组织学与胚胎学 》、《家畜性别控制技

术 》和 《动物细胞工程 》教材 、专著 部 。其中由安徽

科学技术出版社出版的 《动物生殖调控 》 , 年获

得华东地区第 届优秀科技图书奖一等奖 。

我除了先后主持多项国家自然科学地区基
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金项目外 ,还先后主持了内蒙古自然科学基金 项 ,内

蒙古教育厅重点项目 项 ,中日合作项目 项 参加了

国家 “ ”计划项目 项和国家重大转基因项目 项。

由于工作成绩突出 ,我于 年被破格晋升为

教授 , 年被西北农林科技大学聘请为博士合作

导师 , 年被蒙古农业大学聘为博士生指导教

师 。 年至今 ,一直是内蒙古 自治区教育厅 “

人才工程 ”二层人选 年至今 ,一直被选拔为内

蒙古自治区 “ 人才工程 ”二层人选 。也正是在地

区科学基金的资助下使得我成为内蒙古农业大学的

骨干 ,成为内蒙古自治区人才工程中的受益者 。

伴随着我在地区基金的连续资助下成长为

内蒙古边疆的有用人才的同时 ,我也在我校搭建起

一个兽医基础科学研究 、人才培养的平台 。
我先后培养了博士研究生 名 、硕士研究生

名 ,目前在读的博士生 名 ,硕士生 名 。这批博

士和硕士已经充实在内蒙古的科研 、生产第一线 ,发

挥着重要作用 ,有的已经走出内蒙古 ,到其他地区工

作 有的已经走出国门去继续拼搏 。

如 年招收第一名硕士曹金山 , 年毕

业后 ,到日本攻读博士 ,已经于 年回到内蒙古

农业大学 ,评为特聘人才评上了教授 又如 年

招收的硕士阿拉达尔 , 年毕业后在西北农林科

技大学读完博士 ,到美国加州大学做博士后

年毕业的博士唐博到吉林大学农学部兽医学院任

教 ,获得了国家自然科学青年科学基金的资助

年 月毕业的两名博士 ,一名在内蒙师大做教授 ,

另一名在内蒙古动物疫病控制中心做实验室主任 、

副研究员 年毕业 名硕士 , 名到中国科学院

做博士后研究 ,另外 名到美国做博士后研究 , 名

在河套大学做教师 毕业的 名博 上 , 人在内

蒙古医学院工作 ,今年也破格评为教授 ,另一名到瑞

典做博士后研究 ……

可以说没有国家 自然科学地区基金项 目的资

助 ,就没有我的今天 在此 ,我深深感谢国家自然科

学基金委员会针对边疆 、少数民族地区设立的地区

科学基金 。我的成绩与众多在祖国边疆 、少数民族

地区的科技工作者成绩相比微不足道 。而受到过国

家自然科学地区科学基金资助的如我一样的边疆 、

少数民族地区的科技工作者却在身边举眉可见 。正

是地区科学基金 直̀挂云帆济沧海 ” ,才使边疆少数民

族地区的科技工作者喜逢雨露阳光 正是地区科学基

金的 “̀雪中送炭 ” ,才有边疆稳定 、民族团结 、科技繁荣

发展 、社会和谐向上的美好明天 。

最后我要说我的心已经融进这片草原 、这片沙

漠 、这片土地的科技事业 ,因为 ,有了国家自然科学

基金地区项目的资助 。
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略导向 ,在资助科学家开展高水平合作研究 、支持高

水平人才成长 、提高科学基金国际影响力和话语权

方面发挥引领作用 。为此 ,科学基金国际合作工作

将继续加大经费投入 ,稳固和深化协议渠道 ,拓展合

作交流平台 ,大力推进实质性合作 ,为科学家营造更

好的合作与交流环境 ,着力提升我国基础研究水平

和创新人才培养 ,为建设创新型国家做出应有贡献 。
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